

DISCOURS DU PREMIER MINISTRE PATRICK ACHI

**Cérémonie de pose de la première pierre du Lycée
Professionnel Sectoriel de Formation aux Métiers Agricoles**

Botro – Vendredi 24 mars 2023

- **Monsieur le Ministre de l'Enseignement Technique, de la Formation Professionnelle et de l'Apprentissage ;**
- **Mesdames et Messieurs les Membres du Gouvernement ;**
- **Monsieur le Ministre-Gouverneur ;**
- **Excellence Monsieur l'Ambassadeur de la République Française en Côte d'Ivoire ;**
- **Monsieur le Préfet du Département de Botro ;**
- **Mesdames et Messieurs les Députés ;**
- **Mesdames et Messieurs les élus ;**
- **Monsieur le Maire de la Commune de Botro ;**
- **Mesdames et Messieurs les personnels éducatifs ;**
- **Distingués Chefs Traditionnels, Honorables Guides religieux ;**
- **Chers parents ;**
- **Mesdames et Messieurs ;**
- **Chers amis des médias,**

1. Salutation et remerciements pour l'accueil

Je voudrais, avant toute chose, vous remercier pour votre accueil fraternel et saluer cette mobilisation exceptionnelle autour du futur Lycée Professionnel Sectoriel de Formation aux Métiers Agricoles de Botro.

Merci donc aux autorités locales, aux associations de femmes, aux guides religieux et surtout aux jeunes qui ont fait le déplacement de façon massive, pour certains depuis Bouaké, pour prendre part à cette cérémonie.

Merci à tous les organisateurs de cette réunion, merci à toutes les autorités présentes, merci à toutes et tous.

2. Objet de la présence à Botro : la jeunesse ivoirienne, au cœur du PJGOUV 2023-2025

Mesdames et Messieurs,

Je suis particulièrement heureux d'être ici pour cette cérémonie de pose de première pierre **pour deux raisons.**

La **première raison**, c'est l'objet même de notre assemblée : la **jeunesse, la jeunesse ivoirienne** que notre pays entend former puis insérer dans le monde du travail et la vie active.

Cette Jeunesse pour laquelle SEM le Président Alassane Ouattara a lancé une Année de la Jeunesse en 2023 et un programme pluriannuel de soutien, le PJ GOUV, pour lui donner plus encore les moyens de ses ambitions, la possibilité d'évoluer dans un cadre harmonieux, lui permettant de réaliser ses rêves.

A cet effet, **au cours des trois ans à venir**, nous allons porter l'effort en mobilisant des ressources financières considérables, de **plus de 360 milliards de FCFA pour 2023, dont près de 100 milliards de FCFA pour la construction d'infrastructures spécifiques à la jeunesse.**

3. Une grande ambition : amplifier les actions et dispositifs de formation et d'insertion des jeunes ivoiriens

Nous allons dans les trois ans qui viennent **développer les dispositifs existant et en créer de nouveaux.** Je ne prendrais ici que quelques exemples.

Le vaste Programme National de Service Civique forme et remet en route des jeunes dont beaucoup ont connu des accidents de la vie. Des centres de Service Civique ouvriront dans tous les Districts du pays, à l'image de celui de Bouaké que j'inaugure tout à l'heure.

Nous allons amplifier les programmes d'accompagnement des jeunes dans leur insertion professionnelle, à travers les activités Génératrices de Revenus, des Travaux à Haute Intensité de Mains d'œuvre et le financement des Micro et Petites entreprises, cofinancés par le Contrat de Désendettement et de Développement français et nos Conseils Régionaux.

A cela s'ajoute le renforcement et l'expansion des écoles de la seconde chance pour ceux qui sont sortis trop tôt du système éducatif ou qui souhaitent utilement se réorienter. C'est là un dispositif particulièrement efficace et qui fonctionne de manière exemplaire.

Plus globalement, le Gouvernement a également décidé de développer, de revaloriser et de muscler, si j'ose dire, notre système d'Enseignement Technique et de Formation Professionnelle, afin d'avoir une meilleure insertion professionnelle de notre jeunesse, plus pertinente par rapport aux besoins de notre marché du travail, plus utile par rapport à nos ambitions industrielles, techniques et technologiques.

J'en profite pour exprimer ici la reconnaissance sincère du Gouvernement ivoirien au Gouvernement français, représenté

par **Monsieur l'Ambassadeur de France en Côte d'Ivoire**, pour ses différentes interventions en faveur des jeunes et particulièrement son appui dans la mobilisation des financements nécessaires, à travers le **Contrat de Désendettement et de Développement** et le prêt Souverain de l'**Agence Française de Développement**.

En 2023, c'est un million de jeunes qui vont être concernés à un titre ou à un autre par nos programmes jeunesse. Sur tout le territoire, dans toutes nos villes et toutes nos campagnes. Et cela va s'accroître en 2024 et 2025 !

4. Déjà des résultats concrets : exemple de la formation de 1 000 jeunes à l'Académie Régionale des Sciences et Techniques de la Mer

Mesdames et Messieurs,

Il y a quelques jours, je me trouvais à Yopougon, à l'Académie Régionale des Sciences et Techniques de la Mer, où je remettais leurs diplômes à un millier de stagiaires qui allaient entrer dans la vie active.

J'y ai rencontré des jeunes heureux d'avoir reçu une formation débouchant sur un métier qualifié. Avant leur parcours

d'insertion, ils se questionnaient sur leur avenir. Après leur formation, ils avaient en main une qualification et immédiatement un travail valorisant, qui dans la logistique portuaire, qui dans le transport maritime. Je voyais à leur sourire qu'ils étaient fiers du chemin parcouru. Et je sentais leur détermination pour aller de l'avant.

Demain, quand les premières promotions de lycéens sortiront de **cet établissement de Botro**, chaque jeune garçon et chaque jeune fille pourra trouver un emploi dans un secteur porteur. Un emploi rémunérateur, un emploi durable, un emploi dans lequel chacun pourra progresser et avancer. Un emploi dont il sera fier.

C'est cela, la Côte d'Ivoire Solidaire voulue par notre Président de la République. Une Côte d'Ivoire aux cotés de toute sa jeunesse, une Côte d'Ivoire qui prépare l'avenir de ses populations.

C'est pourquoi, je suis très heureux de poser **la première pierre de ce Lycée**, qui donnera une formation diplômante et qualifiante à plus de 300 jeunes, financé sur les ressources du **Contrat de Désendettement et de Développement** à hauteur de **3,65 Milliards de FCFA**.

Permettez-moi de remercier particulièrement Monsieur le **Ministre KOFFI N'Guessan et tous ses collaborateurs** pour l'immense travail qu'ils abattent chaque jour et leur engagement sans faille au service de la jeunesse de Côte d'Ivoire. Ils connaissent l'étendue de ma satisfaction aujourd'hui. Et ils connaissent aussi l'étendue de mon exigence pour l'avenir ! Un seul but : continuer, accélérer !

5. Le Lycée professionnel agricole de Botro, un instrument de formation au service de la nouvelle agriculture ivoirienne, créatrice d'innombrables emplois

Mesdames et Messieurs,

Je vous ai dit que j'étais **heureux d'être ici pour deux raisons**. Je vous ai dit la première, je vous fais part de la seconde.

La **seconde** touche à l'agriculture. Vous le savez, notre pays dispose d'un potentiel agricole unique en Afrique de l'Ouest. C'est une source d'opportunités et de richesses immenses, pour la vie des Ivoiriens bien évidemment, pour notre souveraineté alimentaire et nos exportations, tout simplement pour notre avenir.

Nous devons développer notre agriculture. Ce lycée, comme tant d'autres, va y contribuer. L'agriculture d'aujourd'hui et

plus encore celle de demain, dont les jeunes qui sont ici vont être les futurs ambassadeurs, n'a plus grand-chose à voir avec celle que pratiquaient nos parents. **La daba, le dos cassé, les techniques centenaires et les faibles rendements, c'est du passé, c'est terminé.**

Depuis des années, grâce à SEM le Président Alassane Ouattara, nous avons enclenché la vitesse supérieure : notre agriculture se mécanise progressivement.

Et les jeunes qui bientôt sortiront de ce lycée seront les artisans de cette agriculture nouvelle, adaptée aux défis, capable de nourrir la Côte d'Ivoire, et au-delà d'exporter dans tout le continent africain.

Vous le savez, la Côte d'Ivoire est le leader mondial du cacao et occupe parmi les premiers rangs dans l'hévéa, l'anacarde, la cola ou le coton pour ne citer que ceux-ci. Mais nous exportons encore trop souvent des produits bruts qui sont transformés ailleurs, hors de nos frontières.

Vous le comprenez, **il ne s'agit plus seulement de faire pousser tel ou tel produit mais de transformer industriellement nos productions en Côte d'Ivoire.** Au lieu

d'exporter nos fèves de cacao, nous allons les transformer ici en produits semi-finis ou en chocolat, que nous commercialiserons ensuite dans le monde entier.

Cette transformation structurelle du secteur agricole, ce sont des **revenus supplémentaires pour le pays**. Ce sont **plus d'emplois pour tous les Ivoiriens**.

Vous le voyez, il y a du travail.

Vous le voyez, jeunes de Botro, l'agriculture ivoirienne vous attend avec impatience ! Et ce n'est pas une simple formule, c'est une réalité.

Plus encore que l'agriculture ivoirienne, **c'est tout notre pays qui vous attend**. Ce pays que vous allez développer, ce pays qui va vous donner les moyens de vous construire tout comme vous le construirez.

6. Conclusion : invitation aux jeunes à participer à la modernisation de l'agriculture ivoirienne et en la transformation de leur région

Mesdames et Messieurs, chers jeunes

Comme je le disais tout à l'heure : plus de dabas mais des machines ! Plus de cultivateur séculaire mais des fermiers déterminés et connectés !

L'agriculture est l'une des premières richesses de notre pays. C'est un gisement d'emplois incroyable. Ainsi, le **Programme National d'Investissement Agricole va créer 2 400 000 emplois en 5 ans**. Dans deux ou trois ans, vous ne reconnaîtrez plus certaines régions de notre nation ; vous verrez des cultures riches et fertiles. Là où il n'y avait rien, vous verrez des bâtiments et des usines permettant de transformer nos produits.

Dans cette région du Gbêkê que nous chérissons tous, vous verrez travailler des jeunes formés, avides d'apprendre ; vous verrez les jeunes du Lycée Professionnel Sectoriel de Formation aux Métiers Agricoles de Botro. Et tant d'autres. Vous verrez une terre et une Côte d'Ivoire, forte de ses enfants, fière de sa jeunesse.

Une Côte d'Ivoire Solidaire, la Côte d'Ivoire Nouvelle, voulue et édiflée par notre Président, SEM. Alassane Ouattara.

C'est à la construction de cette Côte d'Ivoire Solidaire que cette cérémonie nous convie.

Vive l'Agriculture Nouvelle ! Vive la jeunesse instruite !

Et que Vive la Côte d'Ivoire !